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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
ENTREGA DE RECURSOS A CONCYTEQ 
 
OTORGA IEEQ 878,999 PESOS PARA CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) hizo entrega al Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de 
Querétaro (CONCYTEQ) de $878,999.90 pesos, para el fomento de la ciencia y la tecnología en el estado.  El acto 
realizado en el IEEQ fue encabezado por el Consejero Presidente del organismo electoral, Gerardo Romero 
Altamirano, y el Secretario de Educación en el estado, José Alfredo Botello Montes.  De igual manera, estuvieron 
presentes el Director General del CONCYTEQ, Ángel Ramírez Vázquez; los consejeros electorales Jazmín Escoto 
Cabrera, Yolanda Elías Calles Cantú, Jesús Uribe Cabrera y Luis Octavio Vado Grajales; el Secretario Ejecutivo, 
Carlos Rubén Eguiarte Mereles, y la Directora Ejecutiva de Educación Cívica, María Pérez Cepeda.    El 
otorgamiento de recursos al CONCYTEQ, obtenidos de la aplicación de sanciones económicas a los infractores de la 
normatividad electoral, se realizó conforme a lo dispuesto por el artículo 248 de la Ley Electoral del Estado de 
Querétaro.  El Presidente del IEEQ destacó el aporte del consejo encargado de promover la ciencia y la tecnología 
en la entidad; asimismo, refrendó el interés de trabajar con la Secretaría de Educación en el estado, en proyectos 
encaminados a la formación de ciudadanía, tarea permanente de esta autoridad electoral.  Por su parte, el 
Secretario de Educación agradeció el apoyo brindado por el organismo comicial y señaló que los recursos serán 
bien aprovechados, al tiempo que reiteró su disposición para hacer una “sinergia positiva” con el IEEQ en materia 
de educación cívica.  El titular del CONCYTEQ informó que los recursos entregados serán aplicados en programas 
que han resultado exitosos, como el de movilidad estudiantil o el de nuevos talentos científicos y tecnológicos.  Los 
consejeros Jazmín Escoto Cabrera y Luis Octavio Vado Grajales coincidieron en que la colaboración con las 
autoridades educativas, permitirá al organismo electoral tener una mayor presencia en todo el estado, a través de 
la educación cívica. (El Universal Querétaro p4, Noticias p7) 
 
http://www.andresestevez.mx/magazine/index.php/noticias/item/3856-ieeq-dono-878-mil-pesos-al-concyteq 
 
http://sinpermiso.com.mx/apoya-ieeq-a-la-ciencia-y-tecnologia-en-el-estado/ 
 
http://queretaroafondo.com/33-ieeq/761-apoya-ieeq-a-la-ciencia-y-tecnologia-en-el-estado 
 
http://lacronicaregional.com/apoya-ieeq-a-la-ciencia-y-tecnologia-en-el-
estado/?utm_source=dlvr.it&utm_medium=twitter 
 
ELECCIÓN EXTRAORDINARIA DE HUIMILPAN 
 
INSERCIÓN.-Campaña de promoción el voto para la elección extraordinaria del ayuntamiento del municipio de 
Huimilpan, el 6 de diciembre. (Ágora primera quincena de Noviembre p6) 
 
COORDINAN ACCIONES PARA GARANTIZAR TRANQUILIDAD EN ELECCIÓN DE HUIMILPAN 
Por Ramiro Olvera  
El presidente del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, Gerardo Romero, detalló que hay 
estrecha comunicación con los niveles de gobierno para garantizar una jornada electoral libre de violencia. En 
entrevista para Quadratín Radio, el presidente del IEEQ indicó que al igual que en el proceso electoral ordinario, se 
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mantiene en comunicación para intercambiar información y hacer el mejor papel posible. "Lo que hacemos es 
compartir información y estar muy comunicados con las corporaciones policíacas. Ya tenemos un convenio con la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana, fuimos a platicar en materia de seguridad con el Concejo Municipal de 
Huimilpan. Las autoridades estamos coordinadas para garantizar que las personas emitan su sufragio con toda 
tranquilidad." Subrayó que las autoridades policiales serán las que establezcan los operativos necesarios durante 
la jornada electoral, en las que confía un trabajo certero. Insistirán en criterio de paridad de género El presidente 
del Consejo indicó que en materia de paridad de género el IEEQ hace lo que la ley permite y recordó que se 
impulsó un acuerdo de paridad que fue impugnado por varios sectores. "Para futuros procesos electorales ya 
establecimos que se acordaría de manera local que el criterio de paridad de género se tiene que tomar en cuenta 
como si hubiera sido el mismo proceso."  
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/Coordinan-acciones-para-garantizar-tranquilidad-en-eleccion-de-
Huimilpan/ 
 
FEPADE ATIENDE DENUNCIAS ELECTORALES EN HUIMILPAN 
Por Norma Ayala 
Autoridades del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), informaron que en el Consejo Municipal de 
Huimilpan se encuentra instalado un módulo de atención de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos 
Electorales (Fepade), el cual, en el marco de la elección extraordinaria, estará recibiendo las denuncias de los 
ciudadanos en la materia De acuerdo con el presidente del instituto, Gerardo Romero Altamirano, no se tiene 
previsto llevar a cabo una capacitación en materia de seguridad de las urnas para los ciudadanos o representantes 
de partidos que integren las mesas de casilla. “No tenemos previsto una capacitación en ese sentido, lo que si 
estamos haciendo es que dimos un curso de capacitación en conjunto con la Fepade en materia de delitos 
electorales, para que los funcionarios sepan a qué autoridad recurrir en caso de que se observe algún hecho que 
pudiese ser causal de un delito electoral”, aseguró. Asimismo, destacó la necesidad de que los funcionarios 
municipales, incluida la policía de la demarcación, conozcan estos temas, a fin de que su actuar o lo que pudieran 
llegar a detectar esté apegado a la normatividad y a la legalidad. “La Fiscalía Especializada en Delitos Electorales ya 
está presente en Huimilpan, en el consejo municipal tienen un espacio para que estuviera cercano a la ciudadanía y 
cercano a los funcionarios electorales, y tenemos la convicción de que lo que está en nuestras manos tiene que salir 
de manera ejemplar”, comentó. La Fepade ha anunciado que para el caso del municipio de Huimilpan se tiene un 
despliegue ministerial, con personas especializadas en delitos electores, ministerios y peritos, quienes están 
recibiendo denuncias de índole electoral. Algunos de los delitos electorales que pueden cometer funcionarios o 
candidatos son: recoger credenciales de elector; alterar el registro federal de electores; ejercer presión o inducir a 
los electores a votar, o abstenerse de votar por un candidato o partido político. De acuerdo con la Ley General en 
Materia de Delitos Electorales, las sanciones por estos actos son de tipo penal, y comprenden la inhabilitación para 
ocupar un empleo en el servicio público, en un periodo de dos a seis años, o bien la destitución del cargo. Respecto 
al tema del material electoral, el secretario ejecutivo del IEEQ, Cargos Eguiarte Méreles, informó que las boletas se 
mandarán a imprimir el 23 de noviembre, además de que su costo es de 80 centavos por boleta. “Con base al 
artículo 116 de la Ley Electoral, debemos de imprimir el padrón electoral, que es de 25 mil 116, adicionando una 
por cada representante de cada partido político y por cada casilla electoral”, indicó. Explicó que esta normativa 
implica que “se imprimirá una cantidad superior, ya que debe ser la impresión del padrón electoral más aquellas 
boletas para representantes de partido político ante mesa directiva de casilla”. Además, recordó que únicamente 
podrán votar las que estén inscritas en el padrón electoral, es decir, los que sean residentes del municipio y los 
representantes de partido. “El Instituto Nacional Electoral está haciendo una lista en donde aparecerán los 
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nombres de los representantes de partido con derecho a voto, en función de la residencia”, dijo Carlos Eguiarte 
Mereles. Agregó que esto permitirá que, “con toda claridad, puedan votar sólo aquellos representantes de partido 
que sean residentes del municipio de Huimilpan. Habrá una lista en donde vendrán los nombres de representantes 
que si podrán votar”. (El Universal Querétaro p4) 
 
SERVIDORES PÚBLICOS DE HUIMILPAN RECIBEN CAPACITACIÓN DEL IEEQ Y LA FEPADE 
En el marco de la elección extraordinaria del Ayuntamiento del municipio de  Huimilpan que organiza el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y que tendrá lugar el 6 de diciembre; la Fiscalía Especializada  para la 
Atención de Delitos Electorales (FEPADE) impartió el curso de capacitación “Prevención de Delitos Electorales, 
dirigido a funcionarios públicos municipales de aquella demarcación. El curso tuvo lugar en el Salón de Cabildo del 
H. Ayuntamiento de la municipalidad huimilpense, en el cual se contó con la presencia de la Consejera Electoral del 
IEEQ Yolanda Elías Calles Cantú; de la Concejal del Concejo Municipal de Huimilpan, María Dolores Morales 
Cabrera; el Director de Gobierno, Gerardo Hernández Camacho; el Contralor Christian Adrián Martínez Navarrete, 
y el Secretario del Ayuntamiento, Juan Francisco Mena Vega. En este sentido, la Consejera del IEEQ agradeció la 
presencia de los funcionarios públicos y resaltó la importancia de que conozcan estos temas, a propósito de la 
elección que se avecina en Huimilpan, a fin de que su actuar esté apegado a la normatividad vigente en el estado.   
La capacitación tuvo como principal objetivo proporcionar información a los servidores públicos municipales, a la 
cual se dieron cita 53 personas; dividida en dos momentos: el primero relacionado a la “Prevención de delitos 
electorales”, dirigido a funcionarios; y el segundo sobre “Conductas constitutivas de delitos electorales”, para los 
elementos de la policía municipal. ((Ágora primera quincena de Noviembre p7) 
 
ES NECESARIO CONSENSO ENTRE INE E IEEQ SOBRE HUIMILPAN  
Por Mónica Gordillo 
Efraín Mendoza, exconsejero del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), aseguró que es necesario que el órgano 
electoral local y el Instituto Nacional Electoral (INE) consensen la interpretación de las restricciones que tendrán 
que cumplir las autoridades en el marco del desarrollo de la elección extraordinaria del Ayuntamiento de 
Huimilpan, sin embargo, señaló que la veda solo debería aplicarse para dicha demarcación. Al reiterar que es la 
primera ocasión en la historia política del estado donde se registra una elección extraordinaria local en la que tiene 
competencia el INE, dijo que la veda electoral solo debería aplicarse en la demarcación en la que se van a llevar a 
cabo los comicios. “Por supuesto que estamos ante un escenario inédito. Yo creo que los dos órganos electorales 
van a tener que consensar una interpretación adecuada de las normas. En mi opinión personal, el proceso electoral 
solo involucra a uno de los 18 municipios del estado; es decir, tendría que asumirse que las normas y restricciones 
son aplicables solamente para el municipio de Huimilpan”, dijo. En este sentido, Mendoza Zaragoza manifestó que 
no es correcto que la LVIII Legislatura local suspenda el anuncio de su agenda común o actividades vinculadas a su 
ejercicio legislativo, debido a la elección en uno de los 18 municipios del estado. “No considero yo que sea correcto. 
Eso me parece una interpretación que no se apega a esta norma. Lo que tiene prohibido es hacer campañas, hacer 
propaganda en los medios de comunicación; no tiene prohibido informar y realizar el trabajo legislativo”, 
puntualizó. En entrevista, el académico subrayó que aunque ambos institutos buscan que los recursos públicos que 
ejercen los tres niveles de gobierno no influyan a favor o en contra de los candidatos o partidos políticos que se 
encuentran contendiendo, sin embargo enfatizó que el problema radica en que los funcionarios no distinguen la 
diferencia entre propaganda gubernamental e información. “Aquí un problema de la realidad es que los políticos 
no distinguen entre información y propaganda, y con mucha frecuencia todo lo que tienen ellos que informar lo 
hacen en tono de propaganda, siempre tratando de vender no de informar a la población”, apuntó. (AM p2) 
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GUEVARA, CANDIDATO DE PES PARA HUIMILPAN 
Por Diego Rodríguez  
El PES presentó a Edgar Guevara como su nuevo candidato para la alcaldía de Huimilpan, luego de que Juan 
Guzmán se retiró de la contienda por supuestas amenazas hacia su persona y familia. José Darío Santos Rodríguez, 
actual representante estatal del Pes, dio a conocer la nueva candidatura con lo que, confió, “se pueda dar la 
sorpresa” en los próximos comicios extraordinarios que se realizarán en el municipio referido”. Por su parte 
Antonio Zumaya, representante ante el IEEQ, externó su confianza a las autoridades del IEEQ para que las 
próximas votaciones se lleven en orden y tranquilidad; en tanto que advirtió que también se mantendrán 
vigilantes de la situación que se viva en el lugar. (AM p2) 
 
MEDIOS 
 
Se publica carta de felicitación por el 20 aniversario del semanario Ágora, firmada por el Consejero Presidente del 
IEEQ. (Ágora primera quincena de Noviembre p6) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
GOBERNADOR APOYARÁ TRIUNFO DE ALCALDESA EN HUIMILPAN 
Luego de que se hiciera oficial que Juan Guzmán renunció a su candidatura en la contienda extraordinaria en 
Humilpan, el Gobernador Francisco Domínguez Servién, dijo que eso no afectará al municipio y que seguirá 
adelante con su proceso. “Huimilpan va a seguir adelante, ya arrancaron las campañas y tendrán unas elecciones 
limpias, democráticas y con seguridad el 6 de diciembre”, indicó. El Gobernador reiteró que la seguridad en este 
proceso electoral extraordinario de Huimilpan está garantizada, y a Juan Guzmán, que ha denunciado amenazas a 
él y su familia en redes sociales, le dijo que “están abiertas las oficinas de justicia del estado a la hora que él decida” 
ir a denunciar. Asimismo el Jefe del Ejecutivo estatal prometió que trabajará de la mano de la alcaldesa que resulte 
electa, para impulsar a ese municipio de dónde él es originario. 
 
https://rotativo.com.mx/noticias/metropoli/huimilpan/475428-gobernador-apoyara-triunfo-de-alcaldesa-en-
huimilpan/ 
 
HOY CIERRA EL PLAZO PARA REGISTRO DE LOS OBSERVADORES 
El 30 de octubre, el Consejo General del INE aprobó el Acuerdo INE/CG934/2015, por el que establecen los 
lineamientos para la acreditación y el desarrollo de las actividades de los observadores electorales durante los 
procesos electorales locales ordinarios a celebrarse en 2015-2016 (…) En el caso específico de la elección 
extraordinaria de Huimilpan, se cuenta con 94 solicitudes de hombres y mujeres que han mostrado interés por 
participar como observadores en el ejercicio democrático que se realizará durante el próximo 6 de diciembre. (AM 
p2, Diario de Querétaro p7) 
 
NOTI-CITAS 
Elección limpia y segura en donde no habrá desmanes ni alguna maniobra oscura; muy importantes….Sin Juanes. 
(Noticias p11, É.G.LE) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: NUEVO PREDIAL EN LA CAPITAL 
 
Por Paulina Rico  
El impuesto predial del municipio de Querétaro podría incrementarse entre un 4 y 11%, según el valor de la 
propiedad, al proponerse un modelo de tarifa progresiva que se calculará en base a una tabulación que consta de 
25 rangos donde se identifica el valor de los inmuebles. (DQ, principal) 
 
AM: PROPONE MUNICIPIO 3 NUEVOS IMPUESTOS 
Por Cecilia Conde 
El alcalde de Querétaro, Marcos Aguilar Vega y el titular de la Secretaría de Finanzas, Rubén Álvarez Lacuma, 
informaron que para el próximo año, algunos ciudadanos de Querétaro podrían pagar de Impuesto Predial entre 
14 y 11% más, y que en algunos Predios podría no haber incremento. (AM, principal) 
 
PA: CAE RED DE TRATA Y LAVADO DE DINERO 
Por Redacción  
La PGR informó sobre el desmantelamiento de una banda de trata de personas, varios de ellos con fines de 
extradición a los Estados Unidos. (PA, principal) 
 
EUQ: PREOCUPAN GASTO Y LAS PENSIONES AL GOBIERNO 
Por Aurora Aguirre 
A la actual administración del estado le preocupa el tema del gasto público, por lo que al arranque del gobierno, el 
pasado 1 de octubre, se inició con un recorte de personal de alrededor 600 plazas con la finalidad de quitar presión 
al gasto corriente de la entidad. (EUQ, principal) 
 
N: ABRE ADVAL TECH 
Por Verónica Ruiz 
La llegada de Adval Tech, representa la gran confianza que tienen en Querétaro y su dinamismo económico, las 
empresas más importantes del mundo, que desarrollan tecnología de punta, aseveró el gobernador Francisco 
Domínguez Servién, acompañado por el Embajador de Suiza en México, Louis-José Touron; (…) el secretario de 
SEDESU Marco del Prete., encabezaron la apertura de la empresa suiza en el municipio de El Marqués. (N, 
principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
EMPRESA SUIZA INVIERTE 11 MILLONES DE DÓLARES Y CREARÁ 40 EMPLEOS EN QUERÉTARO 
La empresa suiza Advaltech arrancó operaciones en el parque industrial El Marqués, Querétaro, con una inversión 
superior a los 11 millones de dólares y la generación de por lo menos 40 empleos en una primera etapa. En este 
contexto, el gobernador FDS resaltó que la llegada de esta inversión extranjera de capital suizo especializada en la 
producción de autopartes, es una gran noticia para el estado. (El Mosquito p7, Diario de Querétaro p7-República, El 
Sol de México p7-B) 
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PLANTA PROCURADOR DE QUERÉTARO A FAMILIARES DE DESAPARECIDOS 
Brenda Rangel Ortiz, de la organización Desaparecidos Justicia A.C., denunció que por segunda ocasión el 
Procurador de Justicia, Alejandro Echeverría, dejó plantada a la comisión de familias que buscan a sus seres 
queridos. (…) A través de su cuenta de Facebook expresó que tal parece que el procurador no tiene la voluntad 
para seguir las órdenes del gobernador de Querétaro, quien se comprometió hace unos días a trabajar 
conjuntamente. (…) Rangel Ortiz demandó al gobernador, FDS que no exista simulación. (Libertad de Palabra, ADN, 
Quadratín) 
 
PANCHO DOMÍNGUEZ BUSCA DISCUTIR INSEGURIDAD CON GOBERNADORES DE ESTADOS PRÓXIMOS A 
QUERÉTARO 
El gobernador FDS anticipó que en próximos días podría reunirse con sus homólogos de los estados vecinos, para 
tratar asuntos de coordinación y mejoras en el tema de comunicación para combatir la inseguridad. Precisó que la 
reunión contempla los estados de Querétaro, San Luis Potosí, Estado de México, Michoacán y Guanajuato, sin 
embargo, hasta la fecha no se ha realizado debido a que no han podido empatar agenda con el gobernador del 
estado de Michoacán. (Códice Informativo, Reqronexión, Inqro, Diario Rotativo, El Universal Querétaro, Diario de 
Querétaro, Noticias, Plaza de Armas) 
 
CREARÁN OFICINA DEL MIGRANTE EN SEGOB DE QUERÉTARO 
Se analiza la posibilidad de crear una oficina de migrantes al interior de la Secretaría de Gobierno, reveló el 
gobernador FDS al hacer referencia al incremento de violaciones a los derechos humanos de las personas que 
pasan por Querétaro. (Diario Rotativo, AM, Quadratín) 
 
¿RESOLVER DÉFICIT PRESUPUESTAL Y ATENDER OBRAS, PRIORIDADES? 
El secretario de Finanzas, Juan Manuel Alcocer Gamba presentó un balance de cómo encontró la dependencia, así 
como los temas que se deben corregir durante la actual administración declaró lo anterior en una entrevista. (…) 
La otra parte fue muy importante y mencionó al gobernador (FDS), atender todas aquellas obras que estaban 
autorizadas por la federación y que por diversas razonas de tipo administrativo no estaban llevando a cabo una 
licitación, a veces porque faltaba el proyecto, a veces porque la ficha no estaba atendida ante la SHCP o bien hasta 
la misión por parte nuestra de solicitar los recursos oportunamente a la federación. (El Universal Querétaro p8) 
 
FRANCISCO DOMÍNGUEZ Y RAFAEL MORENO VALLE VEN JUNTOS EL PARTIDO DE GALLOS-CAMOTEROS 
La noche de este viernes, el gobernador FDS y su homólogo de Puebla, Rafael Moreno Valle, ven el partido de futbol 
entre los Gallos Blancos de Querétaro y los camoteros del Puebla en el estadio Corregidora. (Códice Informativo, 
Inqro) 
 
FORMALIZAN INTENCIÓN DE ESTABLECER 11 HOTELES 
El Secretario de Turismo, Hugo Burgos informó que, por el momento únicamente 11 de los 18 hoteles que se 
instalarán en el estado de Querétaro han acudido a formalizar sus intenciones de establecerse ante la dependencia 
(...) Considero que el Gobernador ya platicó con otros inversionistas, y el dato quedaría ya en 18. (AM p5) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
AVALAN RESCATE FINANCIERO DE AL MENOS 10 MUNICIPIOS 
Los diputados Eric Salas y Carlos Lázaro Sánchez, avalaron el rescate financiero a por lo menos 10 municipios para 
que paguen los aguinaldos. (Quadratín, El Universal Querétaro p3, Diario de Querétaro p3, Noticia p3) 
 
SE CUARTEA SEDE DEL CONGRESO 
A menos de medio año de su inauguración, el nuevo edificio de la Legislatura Local presenta problemas de 
humedad, fallas en las puertas de vidrio, inclinaciones y genera un alto costo en energía al carecer de ventilación 
natural. El diputado Eric Salas anunció que se pedirá un peritaje técnico de un experto. Diario de Querétaro, El 
Universal Querétaro p3, AM p2) 
 

PODER JUDICIAL 
 
SE MANIFIESTAN FRENTE AL TSJ 
Habitante del segundo barrio de Dolores se manifestaron frente a las instalaciones del TSJ, en donde exigieron la 
liberación de dos personas que, dijeron, son presos políticos de la administración pasada. (AM p6, Noticias p7) 
 

MUNICIPIOS 
 
MAV, SIN DATOS SOBRE VIOLENCIA CONTRA MUJERES 
La administración municipal de Querétaro no cuenta con información sobre violencia contra las mujeres en esa 
demarcación señaló el presidente Municipal de Querétaro, MAV al preguntarle sobre lo referido por la asociación 
Tekéi que las zonas del municipio con índices de violencia contra la mujer son Santa Rosa Jáuregui y San José el 
Alto. (…) Al preguntarle sobre sí había feminicidios en la capital del Estado, el alcalde señaló que esa pregunta se 
debería hacer a la PGJ. (AM p7, Diario de Querétaro p3, El Universal Querétaro p7) 
 
CONTINÚA EN PIE EL INSTITUTO DE LA MUJER, PRECISA MARCOS A. 
El Instituto Municipal de la Mujer sigue trabajando, nunca ha desaparecido, aseguro MAV, presidente municipal, al 
comentar que haya personas que erróneamente quieren desvirtuar la información. (Noticias p5) 
 
CONFIRMAN ASESINATO DE JOVEN DESAPARECIDO EN QUERÉTARO 
Autoridades de la PGJ de Guanajuato confirmaron el asesinato de Francisco Jovani Velarde Palestina, el joven de 20 
años de edad que desapareció el 28 de agosto de 2015 en Querétaro. (Quadratín, Ciudad y Poder, Plaza de Armas 
1-La Roja, Express Metropolitano) 
 
HALLAN EN CORREGIDORA CUARTEL DE EL CEBOLLÓN 
Personal de la PGR acudió a un domicilio en la colonia La Negreta, Corregidora, en el cual, el pasado jueves se logró 
el aseguramiento de 3 personas, así como 2 vehículos, varios contenedores con combustible robado y diversa 
herramienta presuntamente utilizada para la ordeña de ductos de PEMEX. (Diario de Querétaro) 
 
HABITANTES DE EL MARQUÉS NO DENUNCIAN POR FALTA DE UN MINISTERIO PÚBLICO 
La falta de una agencia del MP y los largos trayectos que representa trasladarse para denunciar, son los principales 
motivos por los que los habitantes del municipio de El Marqués no denuncian, dijo el edil, Mario Calzada. Por tal 
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motivo en la próxima reunión de seguridad, que se llevará a cabo el mes de diciembre en la PGJ, pedirán la 
construcción de un MP que se situará en la comunidad de La Griega. (Quadratín) 
 
AGOTARÍA EDIL DIÁLOGO TRAS TOMA DE ALCALDÍA EN TEQUISQUIAPAN 
El presidente municipal Raúl Orihuela dijo que fincarán responsabilidades a quien resulte implicado en el cierre de 
la alcaldía, después que habitantes de este municipio tomaran las instalaciones del ayuntamiento ante la 
"imposición" de delegados en las comunidades. (…) no descartó el uso de la fuerza pública, aunque dijo que su 
gobierno es respetuoso de las instancias gubernamentales y de grupo. (Quadratín) 
 
ZAFARRANCHO EN TEQUISQUIAPAN 
Por lo menos 6 personas resultaron heridas tras el violento desalojo de manifestantes que ayer se llevó a cabo en 
la presidencia municipal de TX, por parte de elementos de la PoEs y Municipal. (…) Los involucrados 
responsabilizaron al alcalde Raúl Orihuela de lo que pudiera suceder con los detenidos y los lesionados, pues no se 
descartaba que otras personas más pudieran estar heridas y que hayan sido trasladadas por su propia cuenta a 
recibir atención médica. (Diario de Querétaro p12, El Universal Querétaro p9, AM p8, Códice Informativo, Noticias, 
Plaza de Armas, Quadratín, Diario Rotativo) 
 
TOMAN ALCALDÍA 
Por inconformidad en la designación de delegados municipales en TX por parte del alcalde Raúl Orihhuela, un 
grupo de personas impidió el paso a los trabajadores y ciudadanos que deseaban realizar algún trámite. (Reforma 
p10) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
UAQ ASPIRA A RECIBIR TRES POR CIENTO DEL PRESUPUESTO ESTATAL 
La UAQ aspira a recibir un 3% del presupuesto estatal; así lo refirió Gilberto Herrera Ruiz, rector de la máxima 
casa de estudios, ante la iniciativa propuesta por los legisladores locales del PRI. (Códice Informativo, Noticias p4) 
 
AMENAZAN CERRAR CBTIS 145 POR FALTA DE PAGO 
Podría haber huelga por parte de algunos maestros en el CBTIS 145, por falta de pago. De acuerdo con las 
declaraciones de padres de familia existen profesores que tienen cerca de ocho meses sin percibir su salario, lo que 
también afecta a los alumnos, ya que los docentes no desempeñan sus labores bien. (Diario Rotativo) 
 
DETIENE PGR A BANDA DE TRATA QUE OPERABA EN QUERÉTARO 
Tomás Zerón, director en jefe de la Agencia de Investigación Criminal (ACI) de la PGR informó que 8 integrantes de 
una banda delictiva especializada en la trata de personas a nivel internacional fueron detenidas en un operación 
conjunta con autoridades de Estados Unidos. (Quadratín, Diario de Querétaro pp, Noticias pp, Excélsior p27, 
Milenio Diario p8, Plaza de Armas p1-México, La Razón p10, La Prensa p14, La Jornada p19, La Crónica de Hoy p13, 
Ciudad y Poder) 
 
60 MDP DE PRESUPUESTO SOLICITÓ LA DDH PARA 2016 
La DDH no ha recibido recurso por parte del Gobierno del Estado durante los últimos dos meses, aseguró el titular 
del organismo autónomo, Miguel Nava, quien indicó que solicitó un presupuesto de 60 mdp para el próximo año 
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(…) Nava indicó que ha platicado tanto con el Secretario de Gobierno, Juan Martín Granados, como con diputados 
locales para solicitarles que le garanticen su autonomía a este organismo a partir del 2016. (AM p4) 
 
ENRIQUE BORBOLLA, LIBRE POR FALTA DE ELEMENTOS 
La magistrada presidenta del TSJ del estado, Consuelo Rosillo confirmó las puesta en libertad “por falta de 
elementos para procesar” del empresario Enrique Borbolla García, recluido desde hace poco más de un año 
acusado por el delito de fraude específico maquinado. (Noticias p7) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
Obstaculizan el trabajo de la prensa. Nos dicen que el personal de logística de la empresa del sector automotriz 
Advaltech, ubicada en el parque industrial El Marqués, y que realizó su inauguración el día de ayer, restringió el 
trabajo de los compañeros al impedirles tomar imágenes, así como al no poner los medios necesarios para la 
cobertura de dicho evento. Frecuentes han sido las desatenciones de la IP con los medios de comunicación eso 
cabe señalar. Continúa la lucha. Hace unos días el gobernador FDS, el procurador general de Justicia Alejandro 
Echeverría; el secretario de Gobierno, Juan Martín Granados Torres, y el subsecretario de Desarrollo Político y 
Social, José Ramón Fernández de Cevallos, sostuvieron una reunión con integrantes de Desaparecidos Justicia, A.C. 
Tras la reunión que se llevó a cabo en el Palacio de Gobierno, Brenda Rangel, presidenta de la asociación, confirmó 
que el gobernador se comprometió a realizar investigaciones serias y contundentes. A tan solo dos días de dicha 
reunión, nos confirmaron que ayer por la noche existió otra reunión, esta vez sólo fue entre Brenda Rangel y el 
procurador en las mismas oficinas de la PGJ. Seguramente hay avances en el trabajo que se busca generar entre 
ambas partes y deja claro que hay disponibilidad para trabajar en el tema de desaparecidos. Buenas noticias desde 
la Sierra. Nos vienen a contar que el municipio de Pinal de Amoles, en coordinación con el Instituto de la Juventud, 
puso en operación el Centro Poder Joven (CPJ) en la delegación de Ahuacatlán de Guadalupe. Nos comentan que el 
coordinador de Imjuve del municipio, Moisés Maqueda Reséndiz, reafirmó que en estos centros se brindará 
orientación y prevención a través de talleres, asesorías y pláticas en temas generales, además de promoverse 
actividades artísticas y culturales, con el fin de reforzar el aprendizaje académico-profesional de la juventud de 
dicho municipio. Sin duda algo destacable para los pinalenses, que a través de esto centros obtendrán la 
promoción del conocimiento, la formación, capacitación y generación de habilidades. A cuidar la vecindad. El 
Universal Querétaro le cuestionó al gobernador FDS, si es necesario crear una alarma en torno a la inseguridad que 
se vive en el estado vecino de Michoacán, luego de una reunión entre Silvano Aureoles, jefe del Ejecutivo estatal, y 
el mandatario de Chihuahua, César Duarte, quienes hablaron de la situación en territorio michoacano en materia 
de seguridad. Nos dijo el gobernador FDS que hay una reunión pendiente entre Michoacán, San Luis Potosí, 
Guanajuato, Estado de México y Guanajuato, y todo en torno a crear el plan de prevención que ayude a cuidar la 
vecindad, y nos adelantó, planea que dicha reunión sea aquí en Querétaro. (El Universal Querétaro p2) 
 
EXPEDIENTE Q 
Por Adán Olvera 
Más de un mes y el conflicto por la designación de delegados municipales en TX no termina y al contrario, cada día 
se ve que crece más y lamentablemente con aires de violencia. (…) Ayer nuevamente intentaron tomas las 
instalaciones de la presidencia y al no lograrlo montaron un plantón y por la noche fue desalojado por la fuerza 
pública que “limpió” la explanada de la presidencia (…) Lo malo del asunto es que en Colón y Amealco las cosas 
pintan igual y es que hay manifestaciones de habitantes que no están de acuerdo con la designación de sus 
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delegados y por lo que se ve será una constante la utilización de la fuerza pública para que se respeten las 
decisiones colegiadas de los cabildos. Lo de TX lamentablemente lejos de verse una pronta solución, se ve como un 
conflicto que tiene a crecer ante un nulo diálogo con los involucrados en la inconformidad por algo que pareciera 
sencillo como lo es la designación de los delegados municipales, que muchas veces son cardos en los que no se 
tiene ninguna capacidad de acción en la solución de los problemas de la gente. DE REBOTE. Algo no salió bien en la 
coordinación de la reunión con familiares de personas desaparecidas en Querétaro y es que dicen que todo está 
igual que antes y es que aseguran que el actual Procurados de Justicia los dejó plantados en una reunión 
programada para escuchar y darle seguimiento a la problemática de personas desaparecidas. (Diario de Querétaro 
p3) 
 
TABLERO 
Por Sergio Arturo Venegas Alarcón 
Adelanto. Será el miércoles y no el jueves próximo cuando el mandatario mexicano, Enrique Peña Nieto, participe 
en la XXV Asamblea General de la Organización Latinoamericana y del Caribe de Entidades Fiscalizadoras 
Superiores que se celebrará en Querétaro del lunes 23 al viernes 27 de noviembre de 2015. Así lo adelantó este 
viernes nuestro director editorial, Sergio Arturo Venegas Ramírez. La Asamblea General de la OLACEFS constituye 
la máxima instancia de la organización y se reúne anualmente de forma ordinaria, teniendo como sede el país 
seleccionado en la Asamblea anterior. En la Asamblea General participan todos los miembros de la OLACEFS, 
además de diversos invitados. Previo al inicio de una Asamblea General, es tradición realizar una reunión del 
Consejo Directivo de la Organización. En la LXII Reunión del Consejo Directivo y en la XXV Asamblea General 
Ordinaria de la OLACEFS, que se desarrollarán entre el 23 y el 27 de noviembre de 2015 en la ciudad de Santiago 
de Querétaro, México, se espera contar con las participaciones de entidades de todo el mundo, además de 
organismos de cooperación internacional y otras entidades afines a las funciones de las EFS. En esta ocasión, la 
Asamblea General recorrerá dos ejes temáticos de especial relevancia para nuestras entidades: la Participación 
Ciudadana y las Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC). El evento será una excelente oportunidad 
para abordar estos temas y evaluar los avances alcanzados por nuestra comunidad de control a nivel regional y 
global. Bienvenido, Presidente. -PRIMICIA DE PLAZA DE ARMAS- Toyota. A diferencia de otros medios de 
comunicación más modernos pero menos tangibles, la prensa escrita tiene la permanencia del papel. En eso pensé 
la mañana de ayer al descubrir de ocho una primicia de Plaza de Armas, hace más de medio año: la del Corporativo 
de Toyota. El 15 de abril, Sergio Arturo Venegas Ramírez, le dijo aquí: “Tras el anuncio hecho en Los Pinos esta 
mañana en torno a la instalación de la armadora de Toyota en Apaseo El Grande, Guanajuato en el 2020, se 
confirmó que el corporativo que dará empleo a 2 mil personas, se ubicará en Querétaro. “Desde esta entidad se 
operará toda la cadena productiva, pues de hecho aquí operan 350 empresas del sector automotriz que generan 
unos 50 mil empleos y estas representan el 11 del PIB estatal. “De hecho, fuentes cercanas a la negociación 
informaron a Plaza de Armas que el espacio de 400 hectáreas que demanda la armadora no pudo localizarse en la 
zona metropolitana y por ello decidieron irse a Guanajuato, no así su corporativo. Toyota es la empresa fabricante 
de autos que más unidades vende a nivel mundial”. ¡Benditas hemerotecas! Lo mismo sirven para desmentir 
supuestos ataques familiares que para acreditar primicias informativas, como la del Armero en relación al 
Corporativo Toyota, que ese mismo día le advirtió en su columna “Marcelo no puede presumir Toyota”… 
“Amordazado. Con el tema de la veda electoral, el secretario de Desarrollo Sustentable del Estado, Marcelo López, 
que tiene años negociando la llegada del Corporativo de Toyota a Querétaro, no puede decir nada. Es uno de sus 
logros más importantes, como otros que se atribuyeron a sus antecesores en el cargo… pero no puede hablar. 
¡Porca miseria!”. En rigor, la confirmación de la llegada del Corporativo Toyota la dio el gobernador FDS este 
jueves, al señalar que Guanajuato y Querétaro vienen con “una revolución automotriz”. Es una gran noticia para 



 
SÁBADO 21 DE NOVIEMBRE DE 2015 

 

 Coordinación de Comunicación Social 11 

 

nuestra entidad, sin duda. Por eso se la publicamos en la primera plana del 15 de abril. El peso del papel. -
BLANCAS Y NEGRAS- Ajeno a la mudanza legal de nuestro calendario cívico, el presidente municipal de San Juan 
del Río, Guillermo Vega, conmemoró este viernes -con desfile y todo- el 105 Aniversario de la Revolución 
Mexicana, acompañado de los diputados federales Braulio Guerra, del PRI, y María García del PAN. Bien. Queda la 
impresión de que a Juan Guzmán le hicieron -ahora sí que- manita de puerco para sacarlo de la contienda por la 
presidencia municipal de Huimilpan, en donde las dirigencias locales de Nueva Alianza, PRI, Verde y hasta el PES 
se alinearon y Cristina Heinze, del PAN y -ajajajá- PRD, va en caballo de hacienda. Que no se ve, pero se siente la 
presencia de Juan Pablo Rangel en la administración municipal capitalina. Todo lo ve (al fin auditor), 
especialmente en el tema del corredero de funcionarios y empleados, en donde se ofrecen liquidaciones de -
acabáramos- 30 por ciento. Parece no tener fin el conflicto de la UAQ con la todavía dirigente de su sindicato de 
trabajadores y empleados, Laura Leyva, que ahora se queja de hostigamiento personal y de que le ponchan las 
llantas de su automóvil. En ese nivel está el debate. -EL HISTORIETARIO- Sarita. Nació en San Juan del Río como 
hija de rico hacendado y fue el aliento y la inspiración del mártir de la democracia, Francisco I. Madero, a tal grado 
de que se le quiso ridiculizar llamándola “El Sarape de Madero”, significando que el presidente no caminaba sin 
ella. Sara Pérez de Madero estudió en el Colegio de Notre Dame en San Francisco, California, en donde conoció a 
Mercedes y Magdalena Madero, que le presentaron a su hermano Francisco, con el que contrajo matrimonio en 
1903. Promovió los clubes femeninos antirreleccionistas, que comenzaron como tertulias literarias y se 
convirtieron en tertulias políticas. Acompañó a Madero en su gira antirreleccionista en 1909 y compartió prisión 
con él. Le sobrevivió 40 años y nunca pidió pensión por los servicios que dieron ella y su esposo a la Patria. Es 
oportuno recordarla en el 105 Aniversario del inicio de la Revolución Mexicana. Queretana ilustre. -LA FRASE DE 
LA SEMANA- -No existen garantías de seguridad para mi familia, por eso he decidido abandonar la contienda: Juan 
Guzmán, excandidato a la Presidencia Municipal de HuimilPAN, vía Twitter. -CINE PLAZA- Juanito. El escape del 
siglo. La fuga de un candidato que ganó la elección del 7 de junio en su municipio, pero un tribunal azulado le anuló 
la victoria y luego sus partidos aliados decidieron retirarle el apoyo para congratularse con el primer huimilpense. 
Resultado: el señor Guzmán anuncia su retiro de la contienda denunciando amenazas en contra de él y su familia. 
El miedo no anda en burro. -JUGADA FINAL- A los que ayer se enteraron de la llegada del Corporativo de Toyota, 
anunciada en Plaza de Armas el 15 de abril de este año, un despistado ¡JAQUE MATE! (Plaza de Armas p2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
Será el miércoles y no el jueves cuando el Presidente Enrique Peña asista a la XXV Asamblea General de la 
Organización Latinoamericana del Caribe de Entidades Fiscalizadores Superiores, que se celebrarán en Querétaro 
del lunes 23 al viernes 27 de noviembre y espera contar con la participación de entidades de todo el mundo. Cobra 
relevancia que este importante encuentro se celebre aquí y venga el presidente. (Plaza de Armas p1) 
 
EDITORIAL ESTRATEGIAS 
El gobernador FDS, anunció que en próximos días sostendrá una reunión con sus homólogos de Michoacán, San 
Luis Potosí, Guanajuato y Estado de México. En dicho encuentro, anticipó, se buscará delinear una estrategia de 
seguridad conjunta para la región a fin de aliviar problemas que en la materia se han incrementado, resguardar 
limitantes interesantes y actuar de manera coordinada en defensa de la ciudadanía. (Noticias p11) 
 
EDITORIAL DESALOJO 
Luego de que un grupo de personas tomara las instalaciones de la presidencia municipal de Tequisquiapan en 
protesta para la designación de delegados, y de que el diálogo al que fueran llamados resultara infructuoso fueron 
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movilizadas las fuerzas del orden para realizar el desalojo de la sede municipal; se hablaban anoche de 15 
detenidos. (Noticias p11) 
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